

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 16 (1909)

Artikel: Procès-verbal de la 48e assemblée générale de la Société d'émulation
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-555131>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PROCÈS-VERBAL

de la

48^e ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

de la

Société jurassienne d'Emulation

Chaque année, depuis sa fondation, à très peu d'exception près, la Société jurassienne d'Emulation s'est réunie en assemblée générale. C'est au cours de ces assises où se rencontrent des concitoyens de toutes les parties du Jura, que sont communiqués les travaux de ceux des membres de cette association qui ont à cœur de maintenir le bon renom scientifique du Jura bernois.

Mercredi matin, Moutier offrait une charmante hospitalité aux membres de l'Emulation.

La salle du Casino de l'Hôtel de la gare avait été choisie comme lieu de réunion.

Ces assemblées comprenaient généralement trois parties : Partie administrative, partie littéraire et le banquet traditionnel, instant charmant où chacun donne libre cours à sa bonne humeur.

Les questions administratives furent assez prestement enlevées. Une proposition de révision du règlement fut repoussée et l'ancien règlement est maintenu.

Le comité central a été réélu avec M. Ad. Kohler comme président. Seul M. Germiquet, Ed., secrétaire, démissionnaire, a été remplacé par M. Amweg, professeur.

Font en outre partie du comité : M. Zobrist, vice-président. MM. Braîchet, curé de Fontenais ; Ceppi, président du Tribunal, à Porrentruy ; Krieg, pasteur à Grandval et Junker, inspecteur à Délémont.

Les comptes ont été approuvés sans opposition. Ils présentent un modeste reliquat actif de 75 francs.

Cette société perçoit de ses membres une cotisation annuelle de 5 fr. en échange de laquelle chacun reçoit un exemplaire des *Actes*. Les frais de publication des travaux des sociétaires absorbent l'ensemble des cotisations.

La fixation du lieu de réunion pour 1910 est abandonnée aux soins du comité, bien qu'au cours du banquet, Moutier se soit mis de nouveau sur les rangs, disputant cet honneur à Grandval.

Sur la proposition de M. Riat, président du Tribunal à Neuveville, l'assemblée décide d'appuyer l'initiative prise par les instituteurs jurassiens, pour la création d'un asile spécial pour enfants arriérés.

* * *

La partie littéraire a débuté par un discours de bienvenue prononcé par M. Krieg, qui a su en un exposé clair, lucide, nous retracer l'historique du bourg antique de Moutier depuis l'époque si éloignée où le Petit Val ne possédait que la chapelle de St-Pierre autour de laquelle viendront plus tard vers 1179, se grouper des habitations et des ateliers.

Après bien des péripéties, Moutier deviendra la localité industrielle telle que nous la voyons aujourd'hui, florissante et laborieuse.

Cet exposé est suivi de la lecture du rapport sur la marche de la Société en 1908-1909, présenté par M. Ad. Kohler.

„ Les sections ont continué, chacune dans sa sphère d'action, de propager les bienfaits de la science et de l'étude, soit par des conférences, soit par des discours, soit par des écrits.

A Neuveville revient la palme de l'activité, puis Délémont et St-Imier, enfin Poïrentruy où les conférences furent plus rares, mais où le labeur des membres s'est traduit dans les publications dont l'Ecole cantonale de Porrentruy a fait les frais. Ce sont : *L'Histoire de cette Ecole*, et une étude consciencieuse de M. César, professeur : *Coup d'œil sur la vie politique de*

Lamartine 1830-1851, et un travail de M. Droz, sur *une Médaillle polonaise*.

L'activité des membres de l'Emulation a eu de nombreuses occasions de se manifester en 1908 et 1909. Lors de la fête cantonale de musique l'an dernier, à Porrentruy, le Festival qui fut représenté : *La réunion du Jura au canton de Berne*, est l'œuvre de M. Sautebin, la musique est due à MM. Louis Chappuis et Jämes Juillerat.

En décembre 1908, lors des fêtes du Cinquantenaire de l'Ecole cantonale, la pièce qui fut jouée : *Le secret de l'oncle Pierre*, est l'œuvre également de M. Sautebin, tandis que les paroles de la cantate étaient dues à M. Virgile Rossel.

A l'occasion du III^e festival de la fédération des sociétés de chant et de musique du district de Moutier, en juillet 1908, une pièce historique en un acte avec prologue, chœurs, duos, intitulés : *A Saint Germain et à la Prévôté de Moutier* est due à la collaboration de M. Bessire, auteur du texte, et de M. Froidevaux qui composa la musique.

La fête cantonale de tir à Délémont, en juillet dernier, dont nous conservons encore tous l'agréable souvenir, a mis encore en relief le dévouement des membres de l'Emulation. MM. Jabbas et Steiner, ne sont-ils pas les auteurs de la partie récréative littéraire et musicale de cette belle manifestation populaire?

Et aujourd'hui même, ici à Moutier, ne retrouvons-nous pas cette phalange de l'Emulation animée des mêmes sentiments de solidarité contribuer, dans la mesure des forces individuelles qui la composent, à la réussite de cette exposition jurassienne où nous retrouvons l'empreinte d'un passé assez glorieux pour entretenir en nous le feu sacré de l'amour du pays et encourager la Société d'Emulation dans sa marche en avant?

La Société a continué l'échange de ses publications avec les sociétés suisses et étrangères et ses relations avec toutes sont des plus cordiales.

Elle a délégué à la réunion de Montbéliard, M. Germiquet et Neuveville a représenté le comité central aux réunions de Neuchâtel. Cette société a eu l'insigne honneur d'être invitée aux grandioses fêtes du Jubilé universitaire des 8-11 juillet, à Genève. Elle fut représentée par un des membres du comité.

Le rapporteur se fait un devoir de rappeler le nom des collaborateurs défunts ou seulement des simples membres qui ont

soutenu l'œuvre de l'Emulation : les premiers, par leurs études et leurs travaux ; les seconds, par une sympathie qui ne s'est jamais démentie.

Il voudrait parler longuement de feu le dévoué président honoraire, M. Frédéric Imer, qui était doyen de la Société et l'un de ses premiers fondateurs, son plus fidèle soutien, son membre le plus assidu de toutes ses séances, mais il laisse à M. Riat qui s'en est chargé, le mandat de retracer cette vie honorable.

La mort a fait des vides dans les rangs de l'Emulation depuis un an : M. Joseph Kilcher, président de la Société d'agriculture d'Ajoie, à Boncourt ; M. Gustave Riat, vétérinaire à Damvant ; M. Fleury, pharmacien à Saignelégier ; M. Béchir, commandant d'arrondissement à Porrentruy.

La société d'Emulation est en voie de prospérité. Elle est définitivement sortie de l'état d'engourdissement dans lequel elle était plongée il y a une dizaine d'années.

L'appui que lui a donné Délémont, celui qu'elle compte rencontrer à Tavannes et qu'elle espère voir renforcé par des recrues de Moutier, ces contingents ajoutés aux forces anciennes lui permettent d'espérer un avenir fructueux en travaux littéraires et scientifiques, une renaissance heureuse de cette vieille société. "

Le rapporteur conclut en ces termes :

„ Le Jura a toujours besoin d'union et de bonne entente. L'Emulation est le terrain sur lequel toutes les bonnes volontés peuvent se rencontrer. Venons-y. Appelons-y nos amis et tendons-nous toujours une main fraternelle.

En ce temps où la Patrie est reniée, où ses institutions séculaires sont ébranlées par des novateurs qui ne rêvent que désorganisation et révolution sociale, que des associations telles que la nôtre s'élèvent, comme des remparts inébranlables où flottera le drapeau glorieux de la Suisse, et que nous tous, hommes d'études, soyons les gardiens de ces traditions nationales, que nos enfants à leur tour apprendront à connaître et à aimer, et alors, unis dans ces mêmes sentiments, nous contribuerons à étouffer dans leurs germes ces fermentes délétères de l'antipatriotisme et autres innovations hétérogènes incompatibles avec nos institutions républicaines et contraires à l'idée

même que nous nous faisons de la Liberté, du Travail et de la Patrie. "

M. Radiguet donne quelques renseignements sur Saint Wandrille et rectifie, grâce à des documents récents, quelques erreurs concernant l'activité du thaumaturge du Jura bernois, plus particulièrement du Clos du Doubs.

Lecture est donnée du résumé d'un travail de M. l'abbé Braichet, sur „l'Exposition du travail à domicile“.

M. le Dr Sautebin, directeur de l'Ecole secondaire à Moutier, nous a expliqué et commenté la pièce historique, dont mention plus haut, jouée à la Fête cantonale de musique à Porrentruy.

M. Riat, président à Neuveville, a retracé la vie de M. Frédéric Imer, ancien préfet de Neuveville, et a parlé de l'activité de ce bon citoyen et de son dévouement à la chose publique et des travaux littéraires qu'il a laissés.

Enfin M. Krieg, qui a assisté aux fêtes de l'Université de Genève, a retracé ses impressions et ses souvenirs.

* * *

A 1 heure un banquet de soixante-dix couverts était servi par M. Leonardi dont les talents culinaires ont été remarqués. M. Delévaux, maire de Moutier, remercie l'Emulation d'avoir choisi Moutier comme lieu de réunion.

M. Sautebin souhaite la bienvenue à ses hôtes.

M. Kohler a adressé aux autorités de Moutier des remerciements pour la charmante réception réservée à l'Emulation.

M. le curé de Bassecourt, abbé Bidaux, porte le toast à la patrie, et M. Boivin, directeur de la Banque Foncière, un bourgeois de Moutier, forme des vœux pour la prospérité de la section prévôtoise de l'Emulation jurassienne et pour le développement des études historiques à Moutier.

La journée s'est terminée par une visite à l'Exposition de Moutier. La salle historique a retenu l'attention des congressistes et M. l'abbé Daucourt a bien voulu donner des explications et des renseignements sur les richesses archéologiques et historiques rapidement accumulées pendant quelques jours à Moutier.

Encore une bonne journée de paix et d'union pour l'Emulation ! Il en sortira, espérons-le, un regain d'activité et de vie.